

## Bonne visite du Manoir du Serrain



Le nom « Serrin ou Serrain » provient de Sartinum, un gué qui permettait de franchir le Loir à cet endroit, à l'époque gallo-romaine.

Sous le nom de Sarterin, le lieu est cité dans les archives de la famille d'Anjou. Un poste de garde y est installé au XII<sup>ème</sup> siècle et fait partie du système de défense du château de Durtal. Au XV<sup>ème</sup> siècle, la terre et les bâtiments de l'avant-poste sont donnés en apanage à Pierre Damours, conseiller du Roi Charles VII, puis procureur à Baugé, au nom du Roi. Son fils, François, seigneur du Serrin, est maître d'hôtel du Roi Charles VIII.

Cette famille Damours (puis d'Amours) construira l'actuel manoir sur une période de plus de 150 ans. Le premier manoir, face au Loir, à droite, en entrant dans la cour, conserve ses meurtrières à l'extrémité du bâtiment (système de défense propre au manoir) et fût terminé au tout début du XVI<sup>ème</sup> siècle. Le second manoir qui lui est perpendiculaire fût construit au cours du XVI<sup>ème</sup>, de même que l'escalier d'honneur.

Au début du XVII<sup>ème</sup>, la propriété est vendue avec la charge de sénéchal de Baugé à la famille Guéhery, qui la gardera peu de temps et la vendra à la famille Deschamps.

La famille Deschamps (Eux aussi, sénéchaux de Baugé, de père en fils) sera à l'origine d'importants travaux pour rendre habitable le deuxième étage. Le grenier sera découpé dans le sens de la hauteur. De nouvelles lucarnes, moins hautes (pour n'éclairer que cet étage) et plus étroites que les fenêtres à meneaux préexistantes, seront réalisées dans le style du XVIII<sup>ème</sup> (hanse de panier). Elles sont visibles dans la cour, ouvrant sur l'Est et le Sud.

De l'autre côté, vers la douve (à l'Ouest) et donnant sur le loir (au Sud), subsistent trois lucarnes à meneaux du XVI<sup>ème</sup> siècle qui n'ont pas été modifiés.

En 1744, le nouveau sénéchal de Baugé, Pierre Le Bailleul, l'achète aux d'Amours. Cette famille gardera le Serrain jusqu'au milieu du XIX<sup>ème</sup> siècle. Puis ce sera la famille Oudri. D'abord François Oudri, chef d'escadron, puis son neveu le général Emile Oudri, conquérant de Madagascar, puis général de Corps d'Armée et qui termina sa carrière au Mans (une rue de Durtal lui rend hommage).

Depuis 1983, le Manoir du Serrain fait l'objet d'une campagne de restauration, d'abord avec Monsieur et Madame Dominique Dupard, puis par la famille Quatrebarbes qui l'acquiert en 1990 (toiture, lucarnes, cheminées, douve... mais aussi, puits, pigeonnier, avant-cour, murs de protection...). Le jardin actuel est réalisé, en 1994, avec un architecte-paysagiste.

*PS : en sortant de votre visite, merci de remettre cette feuille au gardien*